

nach und nach errichteten lateinischen Kirchenprovinzen bestanden gleichwohl noch geruime Zeit fort, und selbst nach dem Jahre 1261 wurden noch neue lateinische Bischümmer gegründet, namentlich in den von den Venetianern beherrschten Gebieten. Nach den Notitien aus jener Zeit bestanden im lateinischen Patriarchat Constantinopel, abgesehen von den beiden Metropolen Squaiatensis (Eyzicus) und Epitarenensis (Patrium, heute Kemer), sowie den unter dem Patriarchen selbst liegenden Bischümern Calcedonensis und Spigaonensis (Spigaz, das heutige Bigha am Rodscha, nach Anderen lag es zwischen Patrium und Eyzicus, an der Mündung des Rodscha), welche in Kleinasien lagen, folgende Metropolen: a. In Thracien: 1. Metropolitanbezirk Constantinopel, mit den Bischümern Solumbrensis, jetzt Silibri; Naturaensis, dem alten Athysra, westlich von Constantinopel, am Flusse Athys (Carasu); Panadensis, Banidum oder Bantum, jetzt Banados, eine Stunde westlich von Rodosto; Dertinensis, Derlos, am schwarzen Meere. — 2. Heraclea, Yraclensis, jetzt Erelli, mit den Bischümern Redestonensis, Rhädestus, jetzt Roboto; Peristasensis, Peristatum, zwischen Heramium, Lysimachia und Myriophytum; Calypolensis oder Kallipolensis, Callipolis, jetzt Gallipoli, am Nordeingang der Dardanellen; Danensis, Daonium, östlich von Heraclea, westlich von Selymbria; Archadiopolitana, Arcadiopolis, heute Burgas oder Borgas, am schwarzen Meer; Misinensis, Misinum oder Druzipara, südlich von Bergula, nordwestlich von Heraclea; Curlothonensis oder Chydotensis, Tzorulus, im Mittelalter Chiourlik, jetzt Tzorlu oder Tzozlo, an der Küste der Propontis. Nach Le Quien waren in dieser Provinz noch die lateinischen Bischöfssäse Biga, jetzt Biza, nordwestlich von Constantinopel; Chersonesus, die Halbinsel der Dardanellen; Galubria, ursprünglich Selymbria, jetzt Selivri, am Marmara-Meer. — 3. Verissa, Verisiensis, auch Varisionsis, Variensis, Verriensis, zwischen Ipsala und Trajanopolis, dessen Name in dem türkischen Feret oder Feretçisi erhalten ist, mit den Bischümern Russiensis oder Russiorenensis, Rusium oder Rusiora, jetzt Ruslök, östlich von Ipsala; Aptenais oder Apronensis, Napronensis, Apros, später Upta, am Flusse Melanes, zwischen Roboto und Cypsela; Kiptalensis oder Kipsalensis, Cypsela, eigentlich in der alten Kirchenprovinz Rhodope gelegen, am östlichen Ufer des Hebrus, südöstlich von Trajanopolis, jetzt Ipsala; wahrscheinlich auch Mebea, jetzt Ipsala, am schwarzen Meere, nicht weit von Constantinopel. — 4. Madit, Maditensis oder Miditenensis, im Südosten des Chersonesus Thraciae, südwestlich von Abndus, jetzt Maita, nur ein Dorf, ohne Suffraganat. — 5. Hadrianopel, Adrianopolitana, alte Metropole der Kirchenprovinz Hämimons, heute zweite Hauptstadt der europäischen Türkei, mit den Bischümern Agathopolitana, von unbekannter

Lage; Scopulensis, Scopelus, jetzt Ischibali, zwischen Hadrianopel und Debeltus; Sissopolitana oder Zotopolitana, Sozopolis, später Sizibili, jetzt Siziboli, südlich am Meerbusen von Bergas. — 6. Trajanopel, Trajanopolitana oder Tripolitana, Trajanopolis, alte Metropole der Kirchenprovinz Rhodope, deren Ruinen nordwestlich von der Mariza-Mündung liegen. Da die Stadt bald zerfiel, ging die Metropolitangewalt auf Verissa über. Das einzige Suffraganbistum war Enensis oder Enonias, Enes, jetzt Enos, westlich von Constantinopel. — 7. Macre, Makrensis oder Madacensis, in der alten Kirchenprovinz Rhodope, das heutige Squra (?) in Rumelien, mit dem einzigen Suffraganat Maroniensis, Maronea, jetzt Marogno. — 8. Messinopolis, Messinopolitana, Messipolitana, auch Mosynopolitana, Mosynopolis, später Misinopoli, jetzt in Ruinen liegend, östlich vom Flusse Nessus, in der Nähe von Kermuldschina oder Gümurdjchina, mit dem Suffraganat Xanthienensis, Xanthia, zwischen Abdara und Mosynopolis. — b. In Maceonien und Thessalien: 1. Philippi, Philippensis, eine der vornehmsten Städte Maceoniens, an der Grenze von Thracien, heute nur Dorf Felibe, mit den Bischümern Christopolitana oder Christopolitana, Amphipolis oder Neapolis, später Christopolis, Chryopolis oder Chyropolis, am östlichen Ufer des Strymon, jetzt Emboli; Draginensis oder Draginensis, Dramas, östlich von Seres, nördlich vom Meerbusen Contessa; Pellana, Poliana oder Bardiorita, dessen Lage unbekannt ist; Eleutheropolitana, Alectryopolis, später Alectoros oder Alestrosori, zwischen Philippi und Thessalonice; Casiropolitana oder Caesarpolitana, Polistriensis oder Polystilienensis, Viliensis oder Beliciensis, Morenensis oder Smolenorum, und Valacensis oder Cavalenensis, deren Lage nicht bekannt ist. — 2. Serrä, Serrensis oder Sertensis, auch Sarrenais, Serrä oder Sarra, auch Derra, unweit vom Strymon in Maceonien, jetzt Seres in Rumelien, nordöstlich von Saloniki, oberhalb des Talimoss-See, mit dem Bistum Zichnensis, Zichna oder Zichna, bei Seres. — 3. Thessalonicensis, mit den Bischümern: Citrensis, Citrum oder Pydna, später Chirro, jetzt Kitros, im Sandschal Trifala; Boriensis oder Veriensis, Verda, jetzt Veria, 5 Meilen südwestlich von Saloniki; Campaniensis, Campania oder Castrum, zwischen Veria und Biddin; Serviensis, Serbita oder Servia, jetzt Serfidje, südlich von Monastir, rechts am Indjije-Kasraju; Petrensis, der Küstenort Petra; Platamonensis, von unbekannter Lage; Ardameriensis, Ardamirium oder Herculia, später Ardamiri; Cassandra, Cassandria, nahe dem Sinus Thermicus, auf der Grenze von Chalcidice und Pallene; Varadriensis; Langardensis; Nerisiensis oder Verisiensis. Alle diese nennt Innocenz III. (lib. XV. epist. 18), wobei die Namen der drei letzten offenbar durch Abschreiber corrumpt